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Protokoll der 127. 
Generalversammlung 

 
 
 
 
 

Datum:  Dienstag, 19. Februar 2019 
Zeit:   19.00 Uhr 
Ort:   Tour de Suisse Rad AG, Seetalstrasse 31, Kreuzlingen 
 
Mitglieder anwesend: 127  
Absolutes Mehr:  42 
Gäste:        45 
Wähler:   82 
 
Referat:  Herr Andreas Klöden, Radprofi aus Deutschland 
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1. Begrüssung 

Um 19.00 Uhr begrüsst der Präsident die zahlreich erschienenen Mitglieder sowie die Gäste.  

Speziell begrüsst werden: 

- Dominik Holderegger, Thomas Gerwig, Thomas Bachofner, Daniel Lanholt, 

Raiffeisenbank Sponsoring 

- Reto Meyer und Team der Tds 

- Hansjörg Brunner , Nationalrat und Gewerbepräsident 

 

Reto Meyer begrüsst und bedankt sich bei den Mitgliedern für ihr Kommen und wünscht viel 

Erfolg, kleines Giveaway der tds und Dessert vom Sonnenbeck offeriert. 

 

Vertreter der Presse:  Stefan Böker, Kreuzlinger Zeitung 

    Judith Schuck, Thurgauer Zeitung 

    Werner Lenzin, Kreuzlinger Nachrichten 

    Maria Peschers, Akzent Verlag 

 

Entschuldigen liessen sich: 

- Jürg Kocherhans, Präsident AGV 

- Stadtpräsidenten +Stadträte 

- Roger Cotting, Ehrenpräsident 

- div. Mitglieder 

 

Der Präsident verdankt das Sponsoring Apéro an Raiffeisenbank Kreuzlingen. 

 

In Übereinstimmung mit Artikel 3 der Vereinsstatuten erfolgte die Zustellung der Einladung und 

Traktandenliste rechtzeitig und unter gleichzeitiger Bekanntgabe der Anträge des Vorstandes.  

 

Die Traktandenliste wird ohne Änderungen genehmigt. 

2. Wahl der Stimmenzähler 

Als Stimmenzähler werden Roger Schläpfer und Jasmin Köstli einstimmig gewählt. 

3. Protokoll der Jahresversammlung 2018 

Das Protokoll wurde nach der letzten Generalversammlung im Internet unter 

www.gewerbekreuzlingen.ch publiziert und konnte dort eingesehen werden. 

Ohne Änderungsanträge wird das Protokoll mit Applaus genehmigt und der Protokollführerin 

Marion Sutter verdankt. 
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4. Jahresbericht des Präsidenten 
 
Jahresbericht 2019  
 
Allgemein: 
An unserer letzten Generalversammlung am 26. Februar 2018 durfte ich 106 Mitglieder und Gäste 
im Fernsehstudio der Bodenseearena begrüssen. Es hat mich sehr gefreut, dass Herr Peter Spuhler, 
Verwaltungsratspräsident der Stadler Rail Group unser Gast war. Herr Philipp Landmark führte im 
Anschluss an unsere GV ein interessantes Interview mit Ihm. Ich bin sicher, Peter Spuhler hat sich 
bei uns Gewerblern sehr wohl gefühlt. Er ist beim feinen Apéro Riche noch lange geblieben und 
genoss noch eine feine Portmann-Zigarre.  
 
Das Jahr 2018 war auch ohne Gewerbeausstellung ein intensives Vereinsjahr. Der Vorstand tagte 
an sechs offiziellen Sitzungen und traf sich für weitere organisatorische und politische 
Angelegenheiten einige Male. Zudem haben wir eine neue Homepage erstellt, damit wir diese 
einfacher anpassen und aktualisieren können. Für diese tolle Arbeit möchte ich mich bei meiner 
Vorstandkollegin, Silvia Cornel, recht herzlich bedanken. 
 

Vereinsaktivitäten: 
Unsere Gewerbelunche mit Kurzreferat waren wieder allesamt überdurchschnittlich gut besucht.  
Am 01. März hat uns Adi Leutenegger, damaliger Präsident der jungen Wirtschaftskammer seinen 
Verein präsentiert und uns über den von Ihnen organisierten Kreuzlinger Herbstball informiert. 
Kurz nach Ostern, am 05. April, wurde es süss. Frau Monika Müller, Chefin der Chocolat Bernrain 
AG Kreuzlingen, hat uns einen Einblick in Ihre Firma und die Produktion von 
Schokoladespezialitäten gegeben. 
Am 03. Mai war Frank Risi, von der Mitgliedsfirma Devita Design unser Gast. Er hat uns 
verschiedene Fenster- und Architekturfolien präsentiert und uns die verblüffenden Eigenschaften 
dieser Hochleistungsfolien nähergebracht. 
Ziemlich genau nach 100 Tagen seit Amtsantritt, am 07. Juni besuchte uns unserer neuer 
Stadtpräsident Thomas Niederberger. Er berichtet uns von seinen ersten Eindrücken und informierte 
uns über aktuelle Themen und seine 
politischen Ziele. 
 
 
Nach der Sommerpause luden wir am 10. August zum 30`ig jährigen Jubiläumslunch ein. Am 
Fantastical wurden wir in die Feuerwerkskunst eingeführt und zündeten quasi den Eröffnungsböller. 
Am herrlichsten Platz am See und bei schönstem Wetter genossen wir einen "Longlunch" bei 
unseren Freunden der jungen Wirtschaftskammer mit Weisswürsten und Brezel.  
 
Am 06. September kam ein weiterer Präsident.  Reto Mästinger, Präsident des schweizerischen 
Ingenieur- und Architektenvereins SIA Thurgau, informierte uns aus erster Hand über sinnvolle 
Nachhaltigkeit am Bauwerk. 
 
Am 04. Oktober besuchte uns Markus Baiker, Kandidat Schulpräsident. Er erläuterte uns seine 
Motivation für diesen Wahlkampf und berichtete uns von seinen prioritären Zielen in diesem Amt. 
 
Genial für die Region - GEWA 2019, hiess es am 01. November. Thomas Gut vom Verein für Messe- 
und Veranstaltungs-Organisation informierte uns exklusiv über die Gewerbeausstellung 2019.  
 
Surprise hiess das Thema am 06. Dezember und das Restaurant Fischerhaus platzte aus allen 
Nähten. Auf einmal hörte man ein Glockengeläut und da stand er. Der einzigartige und wahre 
Samichlaus "Walo" beehrte uns und überbrachte lustige und unvergessliche Anekdoten aus seinem 
goldigen Buch. Es war der krönende Abschluss unserer Lunch-Serie 2018. 
 
Der dritte gemeinsame Anlass mit den Gewerbevereinen Ermatingen und Tägerwilen fand dieses 
Jahr bei der Louis Sauter AG Dosenfabrik Ermatingen statt. Unter hygienischen Bedingungen 
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durften wir eine Betriebsbesichtigung machen und anschliessend bei einem feinen Apéro Riche 
netzwerken. 
 
Erstmals haben wir zu einem gemeinsamen Skitag am 17. Januar eingeladen. Leider sind zu wenige 
Anmeldungen eingegangen und so mussten wir diesen Anlass stornieren. Schade, das Wetter wäre 
auf unserer Seite gewesen. Vielleicht versuchen wir für die nächste Saison einen neuen Skitag ohne 
Skier zu organisieren, z.B. ein Tag am Lauberhorn-Rennen als VIP. Dafür benötigen wir aber gute 
Kontakte zu Swisscom, Helvetia oder unserem heutigen Sponsor, der Raiffeisenbank. 
 
 
 
 

Detailhandel: 
Der Detailhandel befindet sich weiter im Umbruch und die Lage ist immer noch sehr angespannt. 
Nach wie vor hören wir von Ladenschliessungen. Erfreulich ist, dass das Schuhgeschäft Haberer 
einen innovativen Nachfolger gefunden hat. Ich bin überzeugt, dass alle Detaillisten innovativ sein 
müssen, um ein Einkaufserlebnis anbieten zu können, damit potenzielle Kunden den Weg ins 
Geschäft finden. Heutzutage ist ein Konsument dank vorgängiger Recherche im Netz besser über 
Produkt und Preis informiert als der Verkäufer. Statistiken zeigen auch, dass das Volumen des 
Online-Shopping weiterwächst, auch über ausländische Domains. Wie immer appelliere ich 
dringend, das regionale schweizerische Gewerbe und den Detailhandel zu unterstützen. Schliesslich 
geht es um unsere Arbeits- und Ausbildungsplätze.  
 

Regionale Politik: 
Knapp 2 Monate nach Einführung der neuen Verkehrsführung am Boulevard, veranstalteten wir am 
20. März eine Informationsveranstaltung im Trösch. Wir wurden von der Stadtregierung nochmals 
über das neue Konzept informiert und anschliessend fand eine Diskussionsrunde statt. Die 
Stimmung war angespannt, die Detaillisten und Gewerbler äusserten ihren Unmut und ihre Ängste 
um die weitere Existenz eindeutig. Auf Grund dieses Stimmungsbildes lud die Stadt am 05. April zu 
einem runden Tisch ein. Wir forderten den umgehenden Abbruch des neuen Verkehrsregimes. 
Schlussendlich einigte man sich auf eine Umfrage bei der Bevölkerung und dem Gewerbe, bei 
welcher das Resultat über die Weiterführung oder den Abbruch entscheiden würde. Am 11. Juni 
wurde uns das eindeutige, von uns erwartete Resultat präsentiert und wir forderten erneut den 
sofortigen Abbruch. Doch die anschliessenden Diskussionen mit den Initianten für einen 
verkehrsfreien Boulevard, verformten den runden zu einem eckigen Tisch. 
Der Stadtrat hat aber trotzdem einen sofortigen Abbruch entschieden. Die Initianten erhoben 2x 
Einspruch beim Kanton und bekamen Recht. Ich persönlich verstehe dieses Recht nicht und bin 
enttäuscht, dass uns der Kanton sagt, was wir zu tun haben. Die Beschilderung musste wieder 
angebracht werden. Mittlerweile ist die einjährige Versuchsphase vorbei und der Stadtrat hat 
entschieden, den Schilderwirrwarr stehen zu lassen, da der schriftliche Entscheid des DBU noch 
hängig ist. Ich persönlich hätte mir vom Stadtrat mehr "Füdli" erwünscht und diese Tafeln am ersten 
Tag nach der offiziellen Versuchsphase wieder in den Werkhof gestellt. 
Mit Unterstützung unseres Ehrenpräsidenten sind wir aktiv geworden und haben der Stadt ein 
neues, einfaches und schönes Konzept vorgeschlagen. Zusätzlich haben wir eine Petition lanciert. 
Leider mussten wir aber feststellen, dass es eigentlich Niemanden wirklich interessiert oder 
mindestens bereit war, etwas zu unternehmen. Da muss sich schlussendlich Jeder an der eigenen 
Nase nehmen. Es wird einfach immer nur zugewartet, oder man beschränkt sich auf das Schreiben 
von Leserbriefen. Ich hoffe trotzdem immer noch auf eine gute Lösung für Kreuzlingen. 
 
Im Weiteren sind wir in einer Projektgruppe vertreten, welche mit Unterstützung der Stadt versucht, 
im Zentrum ein "coworking space" einzurichten. Die Umsetzung sollte bis spätestens ab Mitte Jahr 
19 realisiert sein. 
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Schluss: 
Ich möchte mich nochmals beim ganzen Vorstand recht herzlich für den Einsatz und die gute 
Zusammenarbeit bedanken. Ihnen möchte ich für Ihre geschätzte Anwesenheit danken und natürlich 
allen Mitgliedern, die sich im Gewerbeverein Kreuzlingen positiv einbringen. 
 
 
Ihr Präsident 
Andreas Haueter 
Kreuzlingen, den 19. Februar 2019 

 

 

 

� Der vom Präsidenten verlesene Jahresbericht wird ohne Diskussion und mit  

kräftigem Applaus verdankt und genehmigt. 

5. Präsentation der Jahresrechnung 

Die Jahresrechnung 2018 konnte ab unserer Homepage bezogen werden. Unser Kassier 

Patrick Soller präsentiert und erläutert diese. 

6. Bericht der Rechnungsrevisoren 

Der Bericht der Rechnungsrevisoren Renate Giger und Urs Egli vom 19.Februar 2019 wird 

von Urs Egli präsentiert. 

 

� Der Revisorenbericht wurde ohne Gegenstimme genehmigt. 

7. Genehmigung der Jahresrechnung 

Die Revisoren empfehlen der Versammlung, die Jahresrechnung zu genehmigen. 

 

� Die Versammlung genehmigt die Jahresrechnung ebenso einstimmig. 

8. Entlastung des Vorstandes 

Thomas Müller beantragt der Versammlung dem Vorstand in globo Décharge zu erteilen. 

 

� Die Versammlung beschliesst einstimmig und mit grossem Applaus den Vorstand zu 

entlasten. 
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9. Info Jahresprogramm 2019 

Werner Meister präsentiert die ersten bereits bekannten Daten des Jahresprogrammes 2019. 

Den Mitgliedern wird nochmals die Teilnahme an der GEWA nahegelegt, sowohl wegen der 

interessanten Rahmenbedingungen für die Mitglieder als auch wegen dem persönlichen 

Austausch untereinander. 

 

27. Februar Veranstaltung FDP mit Hansjörg Brunner, Nationalrat 

 

7. März   Mittagslunch, Thomas Niederberger Stadtpräsident  

4. April    Mittagslunch  

9. Mai    Unternehmerabend 

10. – 12. Mai  GEWA 

13. Juni   Mittagslunch  

05. September  Mittagslunch 

03. Oktober  Mittagslunch 

14. November  Mittagslunch  

 

Herbst-Anlass mit dem Gewerbe Tägerwilen und Ermatingen 

 

GEWA 2019 

Die GEWA findet am gleichen Ort wie vor 2 Jahren statt. Zum Menscorner kommt neu auch 

ein Womenscorner hinzu. Andreas Haueter ist dankbar, dass Thomas Gut und Jasmin Köstli 

die GEWA wieder organisieren. Ein Vorinformationsabend findet am 27. März 2019 statt. 

10. Präsentation des Budgets 2019 

Der Kassier präsentiert das Budget. 

 

� Die Versammlung genehmigt das Budget 2019 einstimmig. 

11. Mitgliedermutationen 

Eintritte  15  

 

Austritte  10 

 

Ausschlüsse - 

 

Aktuell sind 242 Firmen / Personen Mitglied bei Gewerbe Kreuzlingen. 
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12. Wahlen Vorstand 

a. Andreas Haueter stellt sich für eine weitere Amtsperiode von zwei Jahren als Präsident 

zur Verfügung. 

 

� Die Versammlung bestätigt einstimmig die Wahl, Andreas Haueter bedankt sich und 

nimmt die Wahl an. 

 

b. Die bestehenden Vorstandsmitglieder stellen sich für eine weitere Amtsperiode zur 

Verfügung. 

 

� Werner Meister (Vizepräsident), Silvia Cornel, Alfons Bischoff, Urban Ruckstuhl, 

Marion Sutter (Aktuarin) und Patrick Soller (Kassier) werden in globo einstimmig für die 

nächsten zwei Jahre bestätigt. 

13. Verschiedenes und Umfrage 

Oliver Fahrion möchte dem Vorstand beliebt machen, gemeinsam einen Antrag bei der DV zu 

stellen, damit die Statuten des TGV angepasst werden. 

Artikel 1 Abs. 2:  

Der TGV ist konfessionell neutral und betreibt eine bürgerlich-gewerbliche Politik. 

Neu: 

Der TGV ist konfessionell neutral und betreibt eine gewerbliche Politik. 

 

Franz Menayo macht den Vorschlag bei nicht erscheinen am Mittagslunch dafür eine 

Rechnung zu stellen. 

 

Nach einem interessanten und kurzweiligen Vortrag vom ehemaligen Radprofi, Andreas 

Klöden, konnten die Mitglieder einen reichhaltigen Apéro, gesponsert durch die Raiffeisenbank 

Kreuzlingen geniessen.  

 

 

 

Für das Protokoll:  27. Februar 2019, Marion Sutter 

 

 

 

Der Präsident:   27. Februar 2019, Andreas Haueter 

 


